
14 novembre 
Parole aux acteurs locaux 
Nous avons rencontré le Secrétaire du syndicat CGT du 
Port autonome de Nantes/Saint-Nazaire et le Président du 
groupe communiste à la mairie de Saint-Nazaire qui nous 
donnent leur avis sur l'importance de la filière maritime et 
de la construction navale dans la région. 
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• lAPOSTE 
Plus de 200 personnes 
réunies à Missillac à l'appel 
du collectif de défense de La 
Poste. Certains élus se sen-
tent «un peu gênés». 
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• MARIE-GEORGE PUNIE 
«De vous à moi» vous expli
quera pourquoi, Marie
George BUFFET ne pourra 
visiter les Chantiers le 14 
novembre. 
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• CHÂTEAUBRIANT 
Les cérémonies du 64ème 
anniversaire de la Fusillade 
de Châteaubriant ont réuni 
de nombreux participants. 
Revenons sur ces commé
morations. 

• EDF EN DANGER 
Notre page sociale ouvre le 
dossier de la privatisation 
d'EDF décidée par le gou
vernement et de tous ses 
dangers 
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1 L'actualité oliti ue ... 

sEN BREF 

L'incendiaire 

Il ne faut pas accepter les actes d'incivi
lité dont font preuve des jeunes en mal 
d'avenir des cités populaires de la région 
parisienne mais, à contrario, les décla
rations incendiaires d'un ministre de la 
justice populiste, ne sont pas plus accep
tables. Le pompier pyromane dans l'af
faire, c'est bien SARKOZY qui par ses 
déclarations intempestives, met le feu. 

Quel répertoire I 

"Les voyous vont disparaître". " Je met
trai les effectifs qu'il faut mais on nettoiera 
les cités ". " On vous débarrassera de 
cette racaille ". " On va envoyer des 
équipes spécialisées". " On va nettoyer 
la cité au Karcher ". " Désormais ce sera 
la tolérance zéro ". ETC . . . Voilà 
quelques morceaux choisis du vocabu
laire d'un ministre de l'intérieur qui espère 
à d'autres destinées .. . 

Prvwcaœur, ÏIJesponsable ••• 

Les qualificatifs pleuvent sur la tête du 
ministre de l'intérieur tant de la part de 
ses détracteurs et ils sont nombreux, de 
ses adversaires politiques, quelques fois 
de façons très politiciennes, mais, ce qui 
est nouveau, de son propre camp, y 
compris de la part de conseiller d'état qui 
siège à ses côtés au Conseil des 
ministres. 

Sûr de son coup. 

Obnubilé par 
sa campagne 
présidentielle, 
Nicolas SAR
KOZY, 
cherche ainsi 
à plaire " à 
tout le monde 
" ou plus pré
cisément aux 
électeurs du Front national et, tente en 
même temps de séduire ce qu'il croit être 
la " communauté " musulmane lorsqu'il 
aborde la question du vote des immigrés. 
Quant au vocabulaire, fier de lui, il 
déclare au quotidien Le Parisien qu'il n'y 
a pas un mot à changer 

Sur le dos de qui ? 

Jusqu'où va aller cette escalade de 
mots et de répression ? C'est ce que 
l'on est en droit de se demander quand 
la rivalité DE VILLEPIN/SARKOZY 
amène les deux hommes à jouer sur la 
délinquance des cités à des fins gui
dées avant tout par la prochaine 
échéance présidentielle. 

Pendant ce temps là, la misère, le chô
mage, la précarité, l'économie parallèle, 
la drogue, continuent à ronger notre 
société, nos villes et nos quartiers, des 
générations. 

Régler les problèmes de fond 

C'est en s'attaquant aux problèmes qui 
portent les difficultés des cités que l'on 
règlera les questions posées et non par 
les lancers de grenades lacrymogène, 
de condamnations, de déclarations toni
truantes. Malheureusement, et encore 
une fois, ce n'est pas la motivation pro
fonde du ministre de l'intérieur ... Alors: 
Danger, danger. 

J 2 • :t.es Nouvelles 

• 

Je ne le cacherai pas, c'est parfois dif
ficile à porter d'être le seul élu com
muniste dans une commune dirigée par 
la droite mais, après le 29 mai, quand 
on décide de dire haut et fort que " çà 
suffit, qu'on ne veut plus se laisser faire 
", pour peu que l'on rejoint les gens 
dans leurs préoccupations, on finit par 
être écouté, reconnu ... A Missillac 
aussi , ils veulent liquider la Poste. Je 
voyais bien, depuis le printemps, que 

. la direction départementale avançait 
son plan de restructuration du service postal d'une manière 
insidieuse, supprimant un poste, déplaçant certaines acti
vités postales sur Pontchâteau. Je me 
demandais comment réagir face à 

la commune et de tous les horizons de pensée, détermi
nés à défendre le service public ... Fin septembre, quelle 
séance du Conseil , la salle envahie par une cinquan
taine de personnes. Le Maire contraint de bouleverser, à 
ma demande, l'ordre du jour, donnant la parole au public ... 
Il a fallu se battre pour avoir une salle pour notre ren
contre du 21 Octobre. Nous avons tenu bon et nous avons 
bien fait. La salle de la Garenne était archi-comble, plus 
de 200 personnes ont participé au débat animé par le 
collectif avec la participation de deux organisations syn
dicales (CGT et SUD). Le Maire et le Conseiller général 
de droite, pas très à l'aise, assis avec les gens. C'est vrai, 
ils n'ont pas l'habitude d'être mis au même niveau que 
les citoyens ! Ils ne pensaient surtout pas que la mobili-

sation des habitants était aussi 
importante pour la défense du ser

cette casse du service public ... Il a 
suffit d'en discuter avec le camarade 
René, camarade pour lancer l'idée 
d'un collectif de défense sur notre 
commune ... Des contacts sont pris et 

«On est jamais 
tout seul» 

vice postal public ... Pour moi, le 
momentfort de la soirée, c'est quand 
j'ai pu m'adresser à ces deux élus 
en les regardant dans les yeux " tout 

on finit par rassembler une dizaine de 
personnes et à démarrer l'action. Un tract est réalisé- pas 
facile à rédiger ensemble en tenant compte de nos diffé
rences - et diffusé dans les 1 600 boites à lettres de la 
commune ... Mi-septembre nous avions récolté plus de 
250 adhésions ( foyers) venant de tous les quartiers de 

cela est politique, la direction de la 
Poste ne fait qu'appliquer ce que, 

vous élus, vous avez soutenu et voté ! " Il y a des jours 
où on est content d'être là, où on comprend qu 'être élu 
communiste ( même tout seul) çà permet, quand l'occa
sion se présente, de redonner la parole et le pouvoir au 
peuple ... C'est mon humble conviction ! 

Ils ont vendu 
le 12 

possibles pour les 
usagers transformés 
dorénavant en clients. 

Pub et libéralisme 

Rien n'échappe à la 
libéralisation et aux 
privatisations de la 
part de la bande à 

: CHIRAC et DE VILLE
: PIN . Après les auto
: routes, Gaz de Fran
• ce, EDF ces dernier 
: temps, c'est mainte
: nant les renseigne
: ments téléphoniques 
• c'est-à-dire le 12 qui 
: est donné aux appétits 
: de la bourse et du 
: capital. 

France Télécom qui 
détenait jusqu'à pré
sent ce service, se voit 
contraint de " partager 
le marché " avec 26 
autres affairistes, tous 
plus prêts les uns que 
les autres à d'abord 
rentabiliser leur inves
tissement. La preuve : 
Dans d'autres pays 
européens les rensei
gnements télépho
niques sont passés au 
privé. En Grande Bre
tagne par exemple, 
cela s'est traduit au 
début de la privatisa
tion par près de la moi
tié de renseignements 
donnés inexacts, en 
Espagne, autre 
exemple, les prix ont 
littéralement explo
sés. 

Jusqu'où ira cette poli
tique libérale du gou
vernement ? Que va+ 
il rester de nos ser
vices publics, si nous 
les laissons faire ? 
C'est bien un enjeu 
pour demain. 

Les pages de nos journaux, les écrans 
de telévision, véhiculent comme jamais 
les" atouts "des privatisations. Pour être 
dans une société libérale, ça on y est. .. 
Comment s'y retrouver dans une pub qui 
parle du N° 118 etc ... pour vanter un 
nouvel opérateur des renseignements 
téléphoniques meilleur que l'autre mais 
sans dire pourquoi. Comment accepter 
tranquille dans son fauteuil le soir devant 
la télé une pub qui dit " au revoir " au 
12 sur un air bien connu pour faire valoir 
l'un des 26 prétendants à la succession. 
Plus grave encore avec la privatisation 
d'EDF où des familles admiratrices 
d'équipements de l'entreprise nationale 
s'exclament" que cela est maintenant 
à eux " grâce à leur actionnariat. .. Une 
entreprise propriété de l'état n'était elle 
pas plus au peuple qu'elle peut l'être 
avec une poignée d'actionnaires qui 
cherchent a çiagner de l'argent. .. 

: Pour le commun des 
• mortels, cette nouvelle 
: " ouverture à la 
: concurrence " comme 
: ils disent, peut 
• paraître secondaire, • Mais à bien refléchir, tout cet argent, ces 

millions d'euros mis dans ces pub ridi
cules n'est ce pas une partie du service 
public en moins et de l'argent qui ne sera 
pas mis pour répondre aux attentes des 
usagers de ces mêmes service 
publics ... 

• mais savez-vous qu' il 
: s'agit en fait d'un pac
: tole de 300 millions 
• d'euros annuel de 
: chiffre d)affaire, une 
: nouvelle aubaine en 
: sorte. 

En France, chacun 
s'accorde à dire que la 
situation du 12 s'avé
rait sati sfaisante et 
que maintenant avec 
cette privati sation, 
tous les dangers sont 

• • • • • • • • • • • • • • • • 

De vous à moi. .. 
De qui s'agit il ? De la direction <tes Chantiers de lAtlantique qui refuse à la Secrétaire nationale du Parti 
Communiste Français de pouvoir officiellement effectuer une visite de l'entreprise dans le cadre de sa pré
sence à Saint-Nazaire le 14 novembre . 
C'est la réponse toute officielle à la demande faite par le Secrétaire de la Fédération • 
Et pourquoi une telle réponse alors même que la dirigeante nationale, de surcroît députée, vient dans la capi
tale de la construction navale pour justement la défendre et faire des propositions en ce sens. 
Vous rendez-vous compte, un tract du Parti Communiste a été distribué dans les rues de Saint-Nazaire et 
autour des Chantiers pour " tenter de discréditer la stratégie industrielle de l'entreprise et sa direction " selon 
les propres termes du responsable à la communication des Chantiers qui poursuit que ce tract " s'inscrit dans 
la longue suite des déclarations du PCF au plan local mettant agressivement en cause l'entreprise. Et au plan 
national ? Crime de lèse majesté par l'intermédiaire du quotidien " l 'Humanité " " qui a consacré de nombreux 
articles assimilant les Chantiers à des" négriers" et qui fustigeait ses" Pratiques de dumping social". 
Alors Marie-George, tu es punie, tu n'as pas le droit de visiter les Chantiers. Pour pouvoir le faire, il faudrait que 
tu fasses des courbettes à ses dirigeants. Tu as choisi une autre voie, celle de faire des propositions pour une 
Navale du 21ème siècle, c'est bien ainsi. 

v.c. 



VITE LU 
IV1TE DIT ! 

L'infonnation 
Chaque matin vous êtes 
nombreux à acheter dans 
votre maison de la presse 
ou autre kiosque votre 
journal local afin d'être 
informé de toute l'actualité 
sur votre région. Rien de 
plus banal, le journal est 
fait pour cela, et c'est votre 
souci en l'achetant. 

Mission 
accomplie? 
Oui pour vous dans votre 
démarche personnelle 
d'aller chez le vendeur et 
de laisser au passage 
quelques dizaines de cen
times d'euros pour béné
ficier d'une lecture " sans 
réserve " de l'actualité 
locale. Mais quand est il 
pour votre quotidien? 

Analysons 
deplusptès 
Dans le cadre du rachat de 
Presse Océan par la Soc
presse, beaucoup de 
monde a parlé. Le Député 
Maire de Nantes, le Prési
dent de la région, Hervé de 
Charrette et d'autres 
encore. Chacun a eu, et 
c'est tout à fait normal, sa 
place dans les colonnes de 
la presse locale Mais, 
quand la Fédération du 
Parti Communiste, après 
avoir rencontré les repré
sentants du personnel, 
donne son avis et appré
ciations dans un commu
niqué ... C'est le silence .. . 

Deux poids, 
deux mesures? 
La position communiste 
sur la question de la presse 
n'est pas banale, fade, et 
diffère de toutes les autres 
positions. Elle pose 
comme nous l'avons pré
cisé dans nos éditions 
récentes des questions de 
fond, entre autres sur la 
nécessité de maintenir les 
titres actuels, l'indépen
dance des rédactions et 
les moyens financiers pour 
assurer la pérennité des 
entreprises de presse. 

Pluralité 
En refusant dans les faits 
de rendre publique, la posi
tion des communistes sur 
la question, Ouest France 
décide par la non parution 
de notre déclaration, 
contrairement à ce qu'elle 
a fait pour les autres forces 
politiques ou leur repré
sentant, de ne pas remplir 
un rôle qui lui est fonda
mental, celui du respect de 
l'information, de la pluralité 
et du droit d'expression, 
car il ne suffit pas d'ouvrir 
des rubriques de courrier 
des lecteurs pour se trou
ver une âme pluraliste. 

• 

... en · Loire Atlantique. 

Missillac 
La Poste: 
Le double langage 
des élus locaux 

Le collectif de défense de la 
Poste peut être satisfait, 200 
personnes ont participé, à la 
soirée débat du vendredi 21 
octobre. Un peu gênés aux 
entournures le Maire de droi
te de la Commune et le • • Conseiller général de droite 

: du canton, étaient présents 
: dans la salle. 

veut rassurant après l'entre
vue qu'il a eue avec les res
ponsables de La Poste. " 
Double langage " lancera 
Michel GUILLET leur repro
chant d'avoir volontairement 
mis le feu aux poudres en 
approuvant le vote de la loi de 
régulation de la Poste et de 
faire ensuite semblant de la 
défendre quand l'incendie fait 
rage. " Les Missillacais vous 
demandent de les écouter, 
d'être à leurs côtés pour 
défendre et maintenir le servi
ce public postal sur la com
mune. Ils demandent des 
actes concrets" martèlera t'il, 
fortement applaudi par la sal
le. Il terminera en proposant 
d'élargir le mouvement en 
rejoignant la Fédération 
Nationale de Défense des 
Services publics qui vient de 
se créer dans le pays. 

• • A la tribune, les membres du 
collectif créé au début de 
l'été, des représentants 
départementaux de la CGT et 
de SUD PTT. Manquait à l'ap
pel la direction départemen
tale de La Poste qui fut pour
tant au centre d'échanges 

: nourris et passionnés. Après 
• que Jacques BOLLORE, un 
: des responsables du collectif 
: ait résumé les nombreuses 
: actions menées depuis l'été, 

Michel GUILLET, seul 
Conseiller municipal actif 
dans la lutte, a commenté la 
lettre que le directeur dépar-

temental a fait parvenir au 
Maire de Missillac. "La direc
tion départementale affirme 
que rien n'a changé, que 
toutes les activités postales 
continuent et continueront 
d'être effectuées ... " Faux a 
démontré l'élu communiste en 
donnant la parole aux 
employées. Elles ont raconté 
la " restructuration insidieuse 
et rampante " qui supprime 
une demi heure le samedi, ne 
remplace pas le receveur par
ti en retraite, diminue le temps 
de présence du conseiller 

financier ... " Privatisation pré
vue pour 2007 " explique une 
responsable syndicale, " la 
direction La Poste ne fait 
qu'appliquer ce que nos élus 
ont voté. " affirme une per
sonne dans la salle, " casse 
des services publics et pas 
seulement en zones rurales " 
constate une deuxième .. . " 
Les objectifs de la Poste sont 
peu lisibles " affirme André 
TAILLARD, le Conseiller 
général qui " ne comprend pas 
la manière de procéder ". Le 
Maire, Bernard LELIEVRE se 

Lors du référendum du 29 mai 
sur le projet de constitution 
européenne, les habitants de 
Missillac avaient voté majori
tairement pour le NON. Ils 
demandent aujourd'hui avec 
le maintien du service public 
de La Poste, le respect de leur 
vote et celui des Français. 

• • • • • 

• • • • • • • • • • • • • • • 

Donges: 
les dangers 
de la panne 
d'électricité 

Tout aurait pu se pas
ser dans le silence. 
La panne d'électricité 
survenue le 10 
octobre qui a privé la 
raffinerie de Donges 
d'énergie aurait pour
tant pu être catastro
phique . 
Une simple panne 
d'alimentation en 
électricité. .. mais, 

quand elle touche un 
site aussi sensible 
que la raffinerie, rien 
pe peut être laissé au 
hasard. 
Raison de la panne : 
La rupture d'un câble 
d'alimentation. Il 
semblerait donc qu'il 
s'agisse d'une 
défaillance du ser
vice public de plus en 
plus en difficulté à 

remplir sa mission 
dans ces temps de 
privatisation. 
Les conséquences : Il 
n'y en a pas eu heu
reusement sur les 
personnels et les ins
tallations. Malgré tout 
le plan de secours a 
éte déclanché en 
trainant l'évacuation, 
l'alerte des services 
incendie et , pour 
conclure un pic de 
pollution. 
Les " informations 
limitées " suite à cet 
incident ne sont pas 
pour nous rassurer 
sur les dangers réels 

qui existent au 
regard de ces entre
prises classées 
Seveso et le " secret 
qui les entoure". Cet 
incident pose égale
ment une nouvelle 
fois le besoin de 
transparence sur les 
moyens réels dont 
dispose aujourd 'hui 
EDF pour remplir sa 
mission. 

Q 
Réaction du MNLE 

llh._9.A. Le Mouvement National de Lutte pour !'Environne-
-~ ment a immédiatement réagi à la rupture d'alimen-

tation électrique de la raffinerie de Donges et 
demande une réunion dans les plus brefs délais de la Commis
sion Locale d 'information et de Concertation (CLIC) afin que ses 
membres aient une information sérieuse sur l' incident de manière 
à examiner les causes profondes de celui -ci et connaître les 
parades qui sont envisagees par les acteurs de la sécurité des ins
tallations. Ceci permettrait , conclut le MNLE, d'informer sérieuse
ment la population . 

Le site et le congrès 

www.pcf-44.com change " d'hé
bergeur". Le jeune site de la Fédé
ration de Loire-Atlantique du PCF 
a renouvelé son look mettant à 
profit son passage chez " lycos ", 
" laposte " déclarant forfait ! Vous 
y trouverez toutefois les mêmes 
rubriques , à quelques modifica
tions près, l'apparition d'un " zoom 
" au-dessus du chapitre " actuali
tés " permettant de repérer les 
infos principales à retenir. Dans les 
modifications de rubriques, une 
petite nouvelle : " 33ème congrès 
du PCF ".Cet événement majeur 
dans la vie de notre Parti nous a 
paru suffisamment important pour 
faire l'objet d'un traitement spéci
fique. Ainsi la récente publication 
du calendrier de préparation du 
congrès, avec les éléments 
propres à notre Fédération, la 
mise en place d 'ateliers de 
réflexion sur les thématiques prin
cipales à l'ordre du jour de ce 
congrès, tout cela doit faire l'ob
jet de la transparence la plus 
totale. C'est pourquoi , le collectif 

de gestion du site, dans le respect 
de la charte de fonctionnement 
élaboré par la direction fédérale, a 
décidé de faire du site un espace 
d'informations et d'échanQeS dans 
la préparation du congres. Pour 
l'ensemble des internautes natu
rellement mais aussi à destination 
des adhérent(e) s du PCF. Ainsi un 
forum permanent " spécial 
congrès " pourrait être mis très 
prochainement à disposition des 
militants inscrits sur une liste de 
diffusion en cours de rédaction. 
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Le dossier. 
1 4 noven1bre: 

Marie-George BUFFET, secrétaire 
nationale du Parti Communiste 
Français, rendra publiques des pro
positions pour que vivent et se déve
loppent la filière maritime française 
et la construction navale le lundi 14 
novembre à Saint-Nazaire 

L'industrie et la ville 

Le lieu des Chantiers de l'Atlantique, avec la 
ville de Saint-Nazaire, ne peut pas être sim
plement un lieu géographique. Il faut impéra
tivement considérer le lieu social. 
L'école, le centre d'apprentissage, le logement, 
les enfants, sont aussi conditionnés par l'en
treprise, son niveau d'activité, le niveau des 
rémunérations. 
Les Communistes ont toujours abordé l'entre
prise, l'industrie, comme un élément structu
rant du territoire et des hommes et des femmes 
qui l'occupent. 
C'est bien dans ce sens qu'il faut aussi souli
gner l'engagement des Communistes pour une 
Navale du 21 ème siècle. 
Construire des bateaux, ce n'est pas répondre 
aux besoins des actionnaires ; définir la 

Pour tout savoir 
Des cars à disposition 

Rencontre 
avec Yves TUAL.. 
Secrétaire général 
du syndicat CGT du 
Port autonome de 
Nantes/Saint
Nazaire 

NLA: Pourquoi le 
développement dll 
Port autonome de 
Nantes/Saint-Nazaire? 
Yves TUAL: Aujour
d'hui, le développement 
de l'ensemble des sites 
du Port est nécessaire 
pour répondre à l'ac
croissement du trafic 
maritime, le Port pro
gresse de plus de 5 % 
sur ces dernières 
années, tous trafics 
confondus. La voie mari
time est la moins pol
luante et la plus sécuri
sante, de plus avoir la 
chance de disposer d'un 
port en fond d'estuaire, 
répond au développe
ment durable en évitant 
de nombreux camions 
sur les routes et notam-

ment sur l'axe 
Nantes/Saint-Nazaire. 
NLA : Que préconisez
vous? 
Y.T.: L'ensemble des 
syndicats CGT, repré
sentés sur la Basse 
Loire (marins, dockers, 
affaires maritimes, 
phares et balises et 
notre syndicat) sont por
teurs d'un développe
ment équilibré prenant 
en compte le dévelop
pement économique, 
l'environnement et l'em
ploi sur chacun des sites 
portuaires. De même, 
que nous sommes 
demandeurs de réserver 
la zone Donges-Est 
comme future zone d'ac
tivité portuaire. 
Les formes et les 
ouvrages mobiles doi
vent être entretenus et 
modernisés pour péren
niser et développer la 
réparation navale, un 
port accueillant plus de 
2 500 navires par an , 
doit offrir un service 
digne de son nom. 
Pour répondre aux 
besoins, notamment du 

concurrence sur ces seuls critères ouvre effec
tivement la porte aux délocalisations, aux 
transferts de charges, à la recherche de rému
nérations les plus basses (la main d'œuvre dite 
exotique). 
La ville de Saint-Nazaire ne peut pas être indif
férente à la situation des Chantiers. Son iden
tité passe plus par un chantier en développe
ment, diversifié, que par une modification de 
son nom, avec l'ajout que le maire propose 
pour devenir Saint-Nazaire sur Mer. 
En 1970, Saint-Nazaire comptait 70 000 habi
tants. A l'entrée de la ville, un panneau annon
çait : " Saint-Nazaire, Capitale de la Construc
tion Navale ". Pourquoi demain Saint-Nazaire 
sur Mer serait plus agréable que Saint-Nazaire 
Capitale de la Construction Navale ? 
La spéculation foncière, la hausse de l'habi
tat, concourent à l'exclusion des catégories: 
ouvriers, employés, techniciens, la ville devient 
alors une citadelle très tôt endormie. L'éco-

cabotage à Nantes et 
répondre au transfert 
des activités de Wilson 
vers Cheviré, il faut pré· 
voir un cinquième quai et 
des outillages perfor
mants. 
Dans les perspectives de 
la construction d 'une 
unité de diester à Mon
toir, l'agrandissement du 
terminal agroalimentaire 
doit se faire sans tarder. 
NLA : Quelles sont vos 
inquiétudes? 

cc La voie mari
time est la moins 

polluante 
et la plus 

sécurisante » 

Y.T.: Les craintes portent 
aujourd'hui sur plusieurs 
facteurs: 
Le désengagement de 
l'Etat risque d'entraîner 
une privatisation de cer
tains sites portuaires, car 
pour palier aux désen
gagements financiers, 
les entreprises de manu
tention ou les armateurs, 

nomie dite rési
dentielle prend 
alors le pas sur 
l'économie 
industrielle. Le 
développement 
est feutré, l'ha
bitat protégé. 
Ce Saint-

. Nazaire là, ce 
n'est pas celui 
que nous imagi
nions pour nous 
et nos enfants. 
L'exemple de 
La Baule qui va 
offrir autour de 
son aéroport un 

vont vouloir disposer du 
personnel de leur choix, 
dans la mesure où ils se 
substituent au Port. 
Natura 2000, le classe
ment des estuaires et 
des chenaux dans la 
zone protégée, ne risque 
t'il pas d'anéantir tous les 
projets de développe
ment des ports français 
au profit de sports du 
Nord de l'Europe. 
Les Directives euro
péennes, les travailleurs 
portuaires se mobilisent 
une nouvelle fois pour 
rejeter ce nouveau projet 
de directives visant à 
libéraliser les services 
portuaires, ce qui remet
trait en cause l'emploi de 
toutes nos professions 
portuaires. 

habitat avec garage pour avion privé peut en 
faire rêver quelques uns. Pas les Communistes 
en tous cas! 

Des cars gratuits sont mis à disposition des per
sonnes qui désirent se rendre au meeting de 
Marie-George BUFFET au départ de Nantes et de 
Saint-Herblain. 

devant la base sous marine de l'autre côté du bassin. Pour s'y rendre 
en voiture, il est possible de passer par les Chantiers et suivre jusqu'à 
!'Ecomusée, la salle est juste après, ou par l'avenue de la République, 
prendre à gauche vers le port, traverser le bassin par le pont levant, la 
sal.le se trouve immédiatement sur la droite le long du bassin. 

Un départ aura lieu à 17h30 précises, de la pis
cine de l'lle Gloriette à Nantes (tramway Média
thèque). Le retour se fera immédiatement à la 
fin de l'initiative. 

Un autre arrêt est prévu à la hauteur de Carrefour place des Châtai
gniers à 17h45 le retour s'effectuant également dès la fin du meeting. 

La salle Jacques Brel 
La salle Jacques Brel est située sur le port de pêche de Saint-Nazaire 
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Le Meeting 
Le meeting commencera à 18h30 préci~es. Des acteurs de la vie éco
nomique autour de la Navale et de l'activité maritime et des élus 
(es) réunis autour d'une table ronde, interviendront avant la prise 
de parole de la Secrétaire nationale du Parti Communiste Français 
qui rendra publiques, à cette occasion, des propositions pour que 
vivent et se développent la filière maritime française et la construc
tion navale. La fin de l'initiative est prévue aux alentours de 20h30. 



PRENONS NOTE ••• 
Questions au gouvernement 
du 26 octobre 
F. DUTOIT, député communiste, a exigé du gou
vernement qu'il : "prenne aujourd'hui l'engage
ment d'interdire les arrêtés de reconduite à la 
frontière qui touchent les enfants scolarisés en 
France et leurs parents, et de leur accorder des 
titres de séjour pour étudier et vivre normalement 
dans notre pays ... " SARKOZY a décidé que les 
e~fants scolarisés depuis plusieurs mois pour
raient achever leur année scolaire, mais à la fin 
de cette période .... 

Votation citoyenne 

Le collectif lance une nouvelle opération du 6 
au 11 décembre, dans de nombreuses villes 
comme à Nantes, pour demander que le droit 
de vote des résidents étrangers non commu
nautaires aux élections locales, soit enfin 
reconnu. 

Décision politique 
Le PqF a décidé de mener une campagne pour 
le droit de vote des résidents étrangers à toutes 
les .élections ; durable, aussi longtemps que ce 
droit ne sera pas conquis ; faire de la conquête 
de ce droit une des batailles" identitaires" pour 
les communistes. 

Emploi 
Restructuration à.Cycleurope Machecoul : une 
cinquantaine d'emplois menacés ; 
Retard dans le programme: DCN Indret: inquiet; 
Reprise d'Atmel Nantes par XlyBus : 90 sala
riés sur la touche ; 

Faurecia restructure son site industriel de Saint 
Nicolas de Redon pour" adapter la capacité de 
production à l'évolution de l'activité en France": 
14 emplois supprimés ; 

UFM Marie à Chateaubriand : action contre les 
31 suppressions d'emploi sur les 60 que comp
tent l'entreprise ; 

Grève à la Maison de Retraite de Beauséjour à 
Nantes pour obtenir le respect des effectifs pré
vus par la réglementation. 

Chômage 
Nouvelle baisse, nouveau bluff 

Effet d'annonce qui cache une toute autre réa
lité. Avec les radiations massives des listes en 
juin, le développement des contrats aidés et donc 
de la précarité , il s'agit d'une véritable purge des 
listes ANPE. . 

Semaine 
de la Solidarité Internationale 
~u 1_2 au 2.0 .nove~bre, tous les publics sont invi
tes a part1c1per a de nombreuses animations 
autour du commerce équitable, du respect des 
droits humains, des échanges interculturels de 
la citoyenneté et de l'environnement.. Cette 
semaine présentera les valeurs de la solidarité 
internationale et incitera chaque citoyen à deve
nir acteur d'un monde plus juste. 

Le monde et ... ses 
3 milliards de personnes vivant avec moins de 
3 dollars par jour, plus de 500 millions de femmes 
analph~b~tes, 1200 enfants qui meurent de 
causes ev1tables, chaque heure. Chaque minute, 
une femme meurt des suites de sa grossesse. 
En 2005, on dénombre 5 millions d'avortements 
pratiqués sur des adolescentes dans des condi
tions dangereuses. 

En Afrique, la moitié des jeunes filles n'achèvent 
pas le cycle des études primaires .... . 

Le social au caeur. 
Ripostons ensemble à la privatisation d'EDF 

La privatisation d'EDF, 
une question politique cruciale 
Alors que la sensibilité du public grandit dans le pays 
autour de l'ouverture du capital d'EDF, le gouver
nement et les directions tentent de précipiter la mise 
en bourse de cette entreprise le 21 novembre. Le 
gouvernement n'a de cesse de mettre en avant le 

programme d'investis
sement et le contrat de 
service public. 
En fait, cette précipita
tion appuyée sur de 
faux arguments 
démontre que la 
période est marquée 
par la démarche d'in
formation et d'action 
dans laquelle le PCF 
est engagé avec 
d'autres. 
Quelques mois après la 
mise en bourse de Gaz 
de France, et alors que 

l'actio~ stagne, le gouvernement ajuste les tarifs pour 
remplir l'engagement de doublement des dividendes 
aux actionnaires d'ici à 2007. L'augmentation de 12% 
est confirmée, tout en étant habillée de ristournes 
pour le moins opaques ! 
Le MEDEF n'a de cesse de vouloir se retirer de la 

Toutes les forces 
de gauche doivent faire face 

Marie George BUFFET, au nom du PCF, a lancé 
un appel à toutes les forces de gauche" afin d'or
ganiser tous ensemble la riposte. Le gouverne
me.nt ~vance à marche forcée vers le" tout-pri
vat1sat1on ". Il est possible aujourd'hui, de résister 
tau~ ensemble à cette politique de casse systé
matique de nos entreprises et services publics. 
Nous voulons qu'ensemble nous disions notre 
opposition absolue à la privatisation d'EDF. 
Nous voulons qu'ensemble nous affirmions que 
la gauche au pouvoir rétablira EDF-GDF dans 
leur statut antérieur et avancera vers la création 
d'un " pôle public de l'énergie " réunissant EDF 
et GDF. 
Nous voulons que soient tirées toutes les leçons 
des renoncements antérieurs qui ont affaibli les 
services et les entreprises publics en dévelop
pant les pouvoirs d'intervention et de décision 
des salariés, des usagers, des élus sur le deve
nir des entreprises et services publics pour 
répondre aux besoins et aux exigences popu
laires". 

Aucun argument 
ne justifie 
la privatisation 

Factures 
en augmentation 

EDF entreprise 
publique a permis de 
baisser le prix de vente 
du K\Nh aux usagers 
domestiques de 29 % 
en 1 O aris. Par contre, 
après la libéralisation 
intervenue pour les 
industriels en 2002 (ils 
peuvent acheter de 
l'électricité à EDF ou à 
des producteurs privés, 
en France ou en 
Europe), les prix ont 
flambé de 20 à 30 % (+ 
50% en octobre 2003). 
En 2004 la SNCF, 
3ème consommateur 

d'électricité a vu sa fac
ture augmenter de 
34,36%. 

Augmentation des 
tarifs des prestations 
d'EDF-GDF en 2003 en 
vue de sa privatisation 

-déplacement particu 
lier pour relevé de 
compteur : + 108 % 
-contrôle d'appareil de 
comptage : + 35 % 
-déplacement d'un 
compteur gaz dans un 
coffret : + 23 % 
- la protection de gaine: 
+ 390 % (de 84, 60e à 
414,40e) 

L'objectif de privatisa
tion dégrade déjà les 
services 
Déjà la qualité du ser
vice d'EDF et de GDF 
se dégrade car les 

solidarité nationale liée au service public en vou
lant mettre fin à la péréquation. Il souhaite des tarifs 
privilégiés pour les entreprises fortes consomma
trices d'électricité, en dehors du marché. 
Le dogme de la concurrence qui fait baisser les prix 
a vécu!! 
Hors ouverture du capital, la prochaine étape de 
2007 devant instaurer l'ouverture totale du marché 
de l'électricité doit être considérée à sa juste mesure 
a_u,moment o_ù le grand Ouest dispose de l'électri
c1te l~plus<?he~e de Fran~. Localement, les risques 
de delocahsat1ons au titre de l'augmentation de 
l'énergie renvoie à un avenir proche qu'il serait sui
cidaire de ne pas prendre en compte ; 2 ans. 
Alors que les peuples des pays émergeants ont une 
attitude de plus en plus belliqueuse vis à vis de nos 
pays riches, une telle entreprise publique basée sur 
des valeurs de solidarité, de coopérations, n'était t
elle pas la mieux placée pour explorer des relations 
d'avenir mutuellement avantageuses? 
Ne sont-ils pas en train de tùer dans l'œuf une des 
pistes solidaires au risque de développer la loi du 
plus fort? 

Le PCF n'entend pas se satisfaire de cette situa
tion ! Le samedi 19, nous serons au rassemblement 
de. Blain dans le cadre de la journée nationale de 
défense des Services Publics, avec EDF comme 
priorité. 

Jacques DAVY, militant communiste EDF 

Michel RICA. 
secrétaire départe
mentale de la 
Fédération 44 du 
PCF a invité les 
partis de gauche 
à relayer cet appel 

Il précise : " Le gouver
nement a décidé d'amor
cer la privatisation d'EDF. 
Cette entreprise publique 
est un fleuron de notre 
industrie nationale, un 
secteur stratégique 
garant de notre indépen
dance énergétique 
actuelle et future, compte 
tenu de la crise pétrolière 
que connaît le monde. 
Entreprise reconnue 
mondialement pour sa 
qualité et son savoir
faire, elle est livrée aux 

directions appliquent 
des critères de gestion 
du privé. Mais la tradi 
tion de qualité du ser
vice persiste grâce à la 
résistance des agents. 
Observons que dans 
tous les départements 
des " agences clien
tèles " de proximité 
sont fermées, les 
temps d'intervention 
sont allongés, attei
gnant parfois les 
records de pannes aux 
USA. 

EDF a les moyens de 
son développement 
Elle a acquis une maî
trise technologique 
dans les secteurs les 
plus avancés que lui 
envie le monde entier. 
Elle est l'outil indispen
sable pour la France 
d'anticiper les muta-

marchés financiers. 
Désormais, la maîtrise 
politique de l'avenir éner
gétique, la sécurité de la 
production et du trans
port de l'électricité, le res
pect de l'environnement 
ne seront plus une prio
rité ... Le gouvernement 
lance la privatisation 
d'un bien de la nation, 
sans discussion parle
mentaire, sans consulta
tion des syndicats et des 
salariés de l'en~reprise . 
" 

Il poursuit : " En tant que 
forces de gauches atta- · 
chées au bien quotidien 
des femmes et des 
hommes de notre pays ... 
il semble nécessaire de 
se rassembler et d'orga
niser la riposte ". Une 
rencontre a eu lieu le 8 
novembre. 

tians planétaires . 
l'après pétrole, le 
nucléaire de nouvelle 
génération, la lutte 
contre le réchauffe
ment climatique et le 
développement 
durable, la diversifica
tion des sources 
d'énergie et le déve
loppement des éner
gies nouvelles .... 
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Evènements, culture, idées . 
Henri Alleg 
Mémoire algérienne: souvenirs de luttes et d'espérances 

• • • • • • • • • • 
'"Lettre 

...-~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~-'-~~~~~~~~~~ ..... . à un jeune 
professeur'" Henri 

Alleg 

Mémoire 
algérienne 

porte-parole nourri d'anecdotes, 
de la cause passionnant de bout en 
algérienne, bout! Il y parle de son 
est d'abord "meilleur copain" du 
censuré, puis lycée Rollin , Edgar 
saisi, et enfin Morin. Il évoque leur 
interdit en boulimie de jeunes lec-
1955, alors teurs: London, Verne, 
que le PCA Flaubert, Balzac, Roi
devient lui- land, Malraux ... Il décrit 
même clan- à merveille son pays 

Par l 'auteur de 

destin. Henri d'adoption. Il y fut 
Alleg est ouvrier, avant d'être 
arrêté en juin journaliste, pion avant 
1957. C'est d'être exclu, en tant 
en prison qu'il que juif, de l'enseigne
écrit "La ment Vichyssois. Son 
Puestion", ce adhésion au commu-

La Question livre devenu nisme se fait aux Jeu
célèbre, dans nesses communistes. 

Stocl< 

De Henri Alleg, on 
connaît, bien sûr, La 
Question. Il fut un 
extraordinaire témoin 
et un acteur de toute 
la longue marche de 
l'Algérie vers l'indé
pendance. 

Il n'a que dix-huit ans 
quand il découvre, par 
hasard, l'Algérie en 
1939. Aussitôt, il se lie 
avec des militants algé
riens indépendantistes 
et communistes, une 
attitude rare dans ces 
"trois départements 
français" ou " les com
portements méprisants 
a l'égard des "indi
gènes" était la règle ". 
A la Libération, il 
devient membre du 
comité central du Parti 
communiste algérien 
(PCA). 'En 1951, il est 
nommé directeur d' 
Alger républicain. Ce 
journal , "un combat 
quotidien", devenu 

lequel il Il se souvient de sa 
dénonce la toute première "école 
torture dont il de formation accélé

a été victime. lmpres- rée", avec E.Fajon, 
sionnant récit, interdit F.Billoux et d'autres 
en France à sa paru- députés 
tion, il y contribua pour- commu
tant au retournement nistes, 
de l'opinion publique toutjuste 
en faveur de la fin du libérés 
conflit. de la pri
"Mémoire algérienne" son cen
est un nouveau témoi- traie de 
gnage vécu sur le cli- Maison
mat social et les mou- Carrée. 
vements politiques en Devenu 
Algérie à la veille de militant 
l'indépendance. C'est perma
aussi un hommage aux nent du 
anciens compagnons PCA, il parcourt l'Algé
de lutte. H.Alleg revient rie en tous sens. Il sait 
sur ses années de jeu- . voir, comme l'avait fait 
nesse et de luttes: la A.Camus - avant lui à 
clandestinité sous le "Alger républicain" -
régime de Vichy, les l'effroyable misère dont 
difficiles relations entre il rend responsable, à 
le Parti communiste et juste titre, le colonia
le FLN, la "Bataille" lisme. Il revient sur le 
d'Alger, les attentats, 8 mai 1945, pour 
les exécutions som- avouer son ign_orance, 
maires, son arresta- à l'époque, de ce sou
tien, la torture, la prison lève ment algérien à 
et puis son évasion... Sétif et dans le 
Un livre magnifique, Constantinois, et de 

Exposition ... Lire 

l'ampleur de la répres- : 
sion qui s'en suivit. Il ne • 
cache pas non plus : Dans ce petit livre PhilippeMeirieus'adresse-àl'approche 
certaines erreurs de • de sa retraite - à un jeune collègue, professeur d'école, 
stratéf.Jie du PCA, dont : de collège ou de lycée, comme il va y en avoir beaucoup 
sa denonciation des ces prochaines années. Un plai-
"faux nationalistes" et doyer sans trop, pour une fois, de 
sa sous-estimation de diatribe anti-syndicale de la part de 
l'aspiration à l'indé- l'ancien conseiller de C.Allègre. Et 
pendance. Mais c'est unetournurequecertainsqualifient 
avec mesure. De 1962 même de "testamentaire", incluant, 
à 1965, il fait reparaître aprèsbiendesdérivesengendrées, 
Alger républicain. Son une certaine dose de mea culpa. 
courrier des lecteurs, Sans doute provoquée par le 
dont il est légitimement constat de l'état d'esprit nouveau 
fier, constitue un docu- • des stagiaires IUFM. D'une certaine 
ment irremplaçable sur manière, leprofesseuryrevoitdonc 
la répression contre les sa copie. 
femmes. Avec, entre autres, une (re) décou-
En 1965, après le verte spectaculaire d'une "dimension", prétendument 
putsch de Boume- "cachée", de l'acte d'enseigner, qualifié du coup "d'évé-
diene, il doit, avec son nement pédagogique", en tant qu' "acte de transmission 
épouse Gilberte, quit- rigoureuse de l'esprit critique", et dont l'objectif est celui 
ter l'Algérie. Il r:i'y de conduire l'élève à "penser par lui-même"." Notre prin- -
reviendra, pour un cipal tort - le mien, sans doute, et ceux de mes comparses 

retour quasi - a été de ne pas suffisamment placer l'acte de la trans-
triomphal, mission au cœur de nos efforts". Il ne faudrait donc plus 
qu'en 2002. désormais perdre de vue qu'un tel événement pédago-
Cette belle et gique ne peut être facilement programmé. Si " nous 
émouvante devons tout faire pour qu'il advienne, s'efforcer de le rendre 
"Mémoire plausible ... Il reste toujours, heureusement fabuleux". 
algérienne" C'est juste son espérance qui peut " continuer à nourrir 
d 'Henri Alleg le projet d'enseigner". • 
mérite de Mais, comment comprendre" qu'on en soit arrivé là", à 
devenir la ce genre d'oubli, même s'il reconnaît volontiers," que tous 
nôtre. parce les enseignants ne sont pas sur cette ligne?". li lui semble 
que son livre que" ces excès sont dus, pour une part du moins, au sen-
souligne corn- timent qu'ont donné les "administrateurs" et les "réfor-
bien, pendant mateurs" - dont moi! - d'écarter, voire de mépriser, ce 

plus d'un quart de que j'appelle "l'événement pédagogique". Il me semble 
siècle, sa vie est inti- quelamachineriequenousavonsmiseenplaceafinipar 
mement liée au drame éclipser, aux yeux de certains, ce qui reste essentiel, 
algérien. Ce nouveau quoi qu'on en dise, dans le métier: le face à face péda-
livre exceptionnel est gogique ". Dont acte: faute avouée étant, mais à demi 
donc indispensable seulement, pardonnée. 
pour tous ceux qui Avec, chemin faisant, quelques autres considérations, 
cherchent à mieux non moins critiques, sur les projets d'écoles et d'établis-
comprendre ces pages sements, et sur la nécessaire évaluation de leurs "dispo-
sombres de notre his- sitifs" pédagogiques, tels les parcours de découverte, 
taire. les TPE (Travaux Personnels Encadrés), ou l'AI (Aide Indi-

Henri Alleg, Mémoire 
algérienne, Stock 
(2005), 410 p., 21 €. 

vue des rapports 
sociaux de travail, de 
sexe, de génération .. . 
Il dresse ainsi un 

vidualisée). 
D'où, à la lecture, une certaine surprise, mais aussi tout 
l'intérêt que cela suscite sous une plume aussi autori
sée qu'influente. 
Philippe Meirieu, Lettre à un jeune professeur, Ed. ESF, 
2005, 9,90€, 96 pages. 

Musée Jules Verne 
à Nantes 
Sur la butte Sainte-Anne, une 
grande maison bourgeoise 
datant du XIXe siècle accueille 
le Musée Jules Verne. 

Adieu à la tableau du 
classe moyenne salariat à 
Jean LoJ"kine * l'âge des 

nouvelles 

de contrôle néo-taylo
rien sur les objectifs et 
les ré,sultats du tra
vail . A partir de ce 

mouvement 
contradic
toire , l'au
teur s 'inter
roge sur les 
solidarités 
nouvelles 
qu'ont mani 
festées les 
récents 

de recomposit ion 
identitaire d 'un sala
riat " multipolaire ", 
mais sans groupe 
hégémonique. 

Jean Lojkine, L'Adieu 
à la classe moyenne, 
2005, La di spute, 
256 p., 20,00€. Inauguré en 1978 à l'occasion du 

150e anniversaire de la naissance de !'écrivain à 
Nantes et rénové dans le cadre de l'année du cen
tenaire de la disparition de Jules Verne en 2005, 
le Musée Jules Verne invite, à travers livres, docu
ments, extraits des œuvres et illustrations, affiches, 
jeux et objets, à un "voyage au centre de l'écri
ture vernienne" : ses sources d'inspiration, ses 
méthodes de travail et son environnement édito
rial ; ses multiples facettes et sa postérité ... 

Butte Sainte Anne, 3, rue de !'Hermitage Nantes 
Plein tarif : 1,50€. Tarif réduit : O, 70€ à partir de 
16h30, ainsi que pour les jeunes de 18 à 26 ans, 
les enseignants (visites individuelles) et les 
groupes de plus 12 personnes. 
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Et si on avait tout sim- technolo
plement oublié de s'in- gies de l'in
téresser, à côté de la formation et 
décomposition de la de la corn- lia~!!!,._ 
classe ouvrière, à munication. -,-
celle tout aussi signi- · Il montre le 
f icative de la fameuse développe
classe moyenne , à ment imbri 
l'autre bout du grand qué, dans 
bloc salarial? Le l'ensemble 
sociologue Jean Loj - des sec-
kine tente de prendre teurs d'activités: 
au sérieux le concernant l'OS aussi 
brouillage_ général des bien que l'ingénieur 
repères·dé classes qui ou le cadre, d'un pro
s' est opéré ~u cours cessus d'intèllectuali-
des tr.entè ·,dernières sation du travail et 
annéei's,- au· point -de · · d ~ùne nouvelle forme 

mouve
ments 
sociaux 
entre géné
rations, 

entre secteur public et 
secteur prive, entre 
profe<ssions intellec
tuell.es et couches 
populaires et propose 
une réflexion sur les 
potentialités nouvelles 

* Rappelons que Jean 
Lojkine a participé , le 
18 avril 2005, à un 
Huma Café au Lieu 
Unique de Nantes, sur 
le thème: " Travail, 
rapports de classes et 
crise du politique ". 
Voir les NLA n°786 du 
12 mai 2005 ou lire un 
compte-rendu plus 
complet de son inter
vention à cette occa
sion sur le site : www. 
PCF-44.com. 



P-rès de vous 
Trignac 
Le centre de loisirs 
Jean-René TEILLANT 
Le nouveau centre de loisirs sera 
inauguré prochainement. A l'una
nimité le Conseil municipal a 
décidé qu'il portera le nom de 
Jean-René TEILLANT. 

Droits de l'Homme 
Lycéens 
en danger 
Michèle PICAUD est intervenue au 
Conseil Régional pour dénoncer 
les nouvelles dispositions du 
Ministère de l'intérieur sur l'immi
gration. D'Angers à Saint-Nazaire, 
les mobilisations lycéennes, ont 
répondu à cette véritable " chasse 
aux jeunes immigrés ". La 
Conseillère a appelé les élus de 
gauche à afficher très fort leur 
"désapprobation " et à la faire 
connaître auprès de tous les res
ponsables d'établissements. 

Droit de vote 
Nicolas provoque, 
Delphine agit 
Le droit de vote aux immigrés est 
remis au centre de l'actualité de 

la pire manière 
qui soit par Nico
las SARKOZY. 
L'enjeu va pour
tant bien au-delà 
de la stratégie de 
communication 
d'un ministre à 
l'ego surdimen
sionné. Il s'agit 
de faire qu'en 

France, l'égalité des droits soit 
enfin le pendant réel de l'égalité 
des devoirs. A Nantes, la citoyen
neté de résidence est un principe 
acté de la politique publique d'in
tégration conduite par l'adjointe 
communiste Delphine BOUFFE
NIE. L'organisation d'une consul
tation de tous les Nantais, sur le 
droit de vote aux immigrés est une 
suite logique des actions qu 'e lle 
a engagé. En collaboration avec 
les associations concernées la " 
votation citoyenne" aura lieu dans 
la semaine du 5 au 11 décembre 
2005. 

Sud Loire 
. Jean-Joël MURATI 
mène la fronde ! 
La majorité droite du Sud Estuaire 
a décidé de modifier le régime fis
cal de l'enlèvement des déchets 
ménagers. Frossay, Saint Viaud, 
Saint Père en Retz, Corsept, 
Paimbœuf et Saint-Brévin paieront 
désormais une redevance. Cette 
modification pourra entraîner une 
augmentation de 50 à .. .400%. 
Avec Jean Joël MURATI, élu à 
Saint-Brévin , les communistes ont 
pris la tête de la révolte. Une péti
tion circule. Réunions publiques le 
17 novembre à Paimbœuf, le 25 
novembre à Frossay à 20h30. 

-Les élus. 
L'activite 

•Projet Estuaire 
Michel RICA: " Marier culture et industrie " 
Au Conseil municipal du 7 octobre, les élus 
nantais faisant de la " reconquête de la 
Loire et de ses affluents un enjeu central 
"ont étudié le projet de biennale Estuaire 
2007 proposé par le Centre de Recherche 
pour le Développement Culturel. Ce pro
jet ambitieux auquel la ville de Nantes -
elle n'est pas seule- consacrera 1 million 
d'euros fait appel à des artistes, des archi
tectes de renommée internationale pour 
implanter des oeuvres monumentales tout 
au long de l'estuaire. " Un très beau pro
jet" a souligné Michel RICA qui a fait part 
cependant d'une double préoccupation: · 
qu'il soit porté par" des concertations larges, notamment avec les riverains " et que soient réaffirmée par la ville 
sa volonté de" soutenir les projets de développement économique liés à l'activité industrialo-portuaire, d'agir sur 
des politiques publiques répondant à l'ensemble des attentes de nos concitoyens en matière d'emploi, d'équi
pements, d'aménagement". De ce point de vue, a-t-il souligné," nous sommes satisfaits" que la concertation ait 
permis" des évolutions et... que nos arguments aient été, pour partie, intégrés". 

Trains Corail 
La Région ne lâche pas l'affaire! 
"Les Corail c'est réglé, ça va bien, on comprend pas 
pourquoi vous continuez à dépenser de l'ar-gent pour 
mobiliser les gens! " s'exclamait la droite lors de la 
dernière séance du Conseil régional provoqu~nt une 
mise au point cinglante de Gilles BONTEMPS:" Si 
le Conseil régional et la majorité n'avaient p~s pris 
l'initiative d'attirer l'attention des usagers et des habi
tants sur le problème nous serions aujourd'hui devant 
le fait accompli. .. Quand on nous reproche d'avoir 
dépensé de l'argent pour alerter et mobiliser ... c'est 
sans commune mesure avec les 30 ou. 40 millions 
d'euros que coûterait aujourd'Mui à la collectivité la 
prise en charge des trains Corail sur lesîignes de notre 
Région". Pour le Conseiller communiste, affirmer que 
la question est réglée, est une escroquerie car L'Etat 
continue à vouloir prendre " 30 trains sur la Région 
pour boucler ses lignes nationales" 

Montoir 
Daniel LE BARILLEC inaugure 
la Maison de la Jeunesse 
Samedi 22 octobre, Daniel LE BARILLEC, Adjoint au 
Maire de Montoir inaugurait en compagnie de Michèle 
LEMAITRE Maire de Montoir, une Maison de la Jeu
nesse attendue depuis ... 14 ans! " Ne boudons pas 
notre plaisir, la montagne n'a pas accouché d'une sou
ris" a t'il déclaré tout sourire avant de constater qu'un 
tel équipement a pu ouvrir ses portes parce qu'il a été 
subventionné par les Pouvoirs Publics dans le cadre 
de la politique de la ville." Une telle coopération, une 
telle réalisation, essentielles pour le vie de notre cité, 
ne seraient plus possibles aujourd'hui car les bud
gets du Ministère des sports, de la jeunesse, de la poli
tique de la ville, les subventions de la vie associative 
ont été pour la plupart gelées ou supprimées. " 

Nantes 
Quai de la Fosse, 
lieu de mémoire 
Au dernier Conseil municipal, les élus communistes 
ont accueilli " avec beaucoup de satisfaction " le pro
jet de mémorial à l'abolition de l'esclavage présenté 
par la majorité. Un projet qui permettait aux Nantais 
" la réappropriation de leur mémoire collective ". Ils 
ont trouvé " particulièrement judicieux " le choix du 
quai de la Fosse" représentatif de l'activité maritime 
de Nantes dans l'Histoir~ ".C'est la" fierté de notre 
municipalité d'être parmi les premières à entreprendre 
un travail de mémoire sur l'histoire de Nantes dans 
sa globalité, avec des pages glorieuses et d'autres 
qui le sont moins " a affirmé Annick MARTIN. 

Nantes Métropole 
Aider, ne pas être dupes 
Raymond LANNUZEL a rappelé aux Con_seillers que 
loi du 9 février 2005 permettait aux collectivités, éta
blissements et services publics de distribution de l'eau 
d'attribuer jusqu'à 1 % du budget à des actions de 
coopération pour venir en aide" aux populations pour 
qui l'eau demeure un besoin de première urgence". 
Il a remarqué que Nantes Métropole n'avait pas 
attendu le législateur ! Sans remettre ces aides en 
cause, l'élu a souligné qu'elles revenaient quand 
même" à traduire dans la facturation aux usagers le 
prélèvement ainsi opéré au titre de la coopération 
ou de l'aide humanitaire". Cette aide n'est qu'un des 
palliatif à un système capitaliste qui est" à l'origine 
de la destruction progressive de l'environnement, à 
l'origine des misères et des violences qui dominent 
sur les différents continents de cette planète " a t'il 
conclu. 

Transports 
Quatre ans d'attente 
pour de nouveaux wagons ! 
Les TER ont été transférés par l'Etat aux Régions 
en 2002. Le matériel roulant était en bout de course. 
Rompant avec la politique du " tout voiture " de la 
droite, la nouvelle majorité a multiplié les initiatives 
pour répondre à une demande qui ne cesse d'aug
menter. " Sur la ligne Nantes - Vertou la fréquence 
a quadruplé depuis 2003 avec 17 allers et retours par 
jour." constate Gilles BONTEMPS, vice président 
délégué aux transports. " Nous continuons d'inves
tir et 40 millions d'euros ont été inscrits au budget 
régional mais en cette période de chômage aggravé 
les fournisseurs de motrices et de wagons refusent 
d'embaucher alors que dans le meilleur des cas le 
matériel roulant commandé en 2004 sera livré au pre
mier trimestre 2008 ! ". 

) 
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ET DEMAIN 

5 novembre_: Forum 
national " quels leviers 
pour la transformation 
progressiste de l'école? 
" siège du PCF, 2 place 
du Colonel Fabien à 
Paris. 

5 novembre : Etats géné
raux du logement et de la 
ville , bourse départe
mentale à Bobigny. 

8 novembre_: Forum 
citoyen à 20h00 com
plexe polyvalent à Save
nay 

8 novembre_: 
Forum/débat public, 
20h00 salle du Transfo à 
La Montagne. 

9 novembre: Manifesta
tion interprofessionnelle 
sur les salaires et l'em
ploi à Nantes et Saint
Nazaire sur l'accord 
UNEDIC 

15 novembre_: Réunion 
publique " respectons le 
vote du 29 mai " à 20h30 
salle Louis de Funès au 
Cellier. 

17 novembre : Forum 
public, 20h30 salle Jean 
Jaurès (1er étage) à 
Rezé 

19 novembre : Manifes
tation de défense des 
services publics à Blain. 

26 novembre : Forum 
national Parc des expo à 
Paris nord Villepinte. 

29 novembre: Forum 
public à 20h00 à Couë
ron. 
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• CHÂTEAUBRIANT, 64 ANS APRÈS, SE SOUVIENT 

Les cérémonies du 64ème anni
versaire de la Fusillade de Châ
teaubriant, ont cette année 
encore, réuni de nombreux parti
cipants venus dans la carrière 
rendre un vibrant hommage por
teur de cette volonté de faire vivre 

Veillée au Monument des so Otages le devoir de mémoire afin que cela 
à Nantes en présence de très nom- ne se reproduise plus jamais. 
breux participants. 

Dépôt des gerbes par les représen
tants de la Fédération du Parti Com
muniste et du mouvement des jeu
nesses communistes du département. 

Une participation remarquée aux céré
monies du Châteaubriant. Le souci 
d'entretenir la mémoire de la lutte 
contre le nazisme est toujours présent, 
64 ans après les fusillades. 

Nicole BORVO dirigeante nationale du 
Parti Communiste Français et Sénatrice, 
lors de son intervention. 

L'évocation réalisée par Alexis CHEVA
LIER avec la participation des enfants de 
la ville de Châteaubriant et de nombreux 
bénévoles locaux. 

Dans leurs différentes interven
tions, Robert CREANGE au nom 
de la FNDIRP et Nicole BORVO 
pour le Parti Communiste Fran
çais devaient rappeler le supplice 
des 27 et l'importance aujourd'hui, 
64 ans après, de se souvenir et de 
combattre toutes les idées 
racistes et antisémites véhiculées 
par des idéologies de l'extrême 
droite toujours présentes. 

L'évocation, préparée par Alexis 
CHEVALIER, qui réunissait les 
enfants de la ville et une cin
quantaine de comédiens a fait 
l'unanimité dans un public nom
breux, recueilli , et soucieux d'en
tretenir la mémoire de la lutte 
contre le nazisme. 

Chacun a pu apprécier la réelle 
participation populaire qui se 
confirme chaque année à l'occa
sion des cérémonies marquant 
l'anniversaire des fusillades, céré
monies qui restent parmi celles 
qui marquent, dans notre pays, 
l'hommage populaire à la résis
tance et à tous ceux qui au mépris 
de leur vie , n'ont pas hésité à 
combattre pour les libertés et pour 
un monde meilleur. 

Notons également que de nom
breuses personnalités étaient pré
sentes dans la carrière. Après que 
les autorités par l'intermédiaire du 
Préfet, aient rendu l'hommage de 
la nation, de nombreux respon
sables politiques, syndicaux, des 
élus locaux et nationaux se sont à 
leur tour recueilli devant les stèles 
des martyrs. 
Cette cérémonie faisait suite à la 
veillée au Monument des 50 
Otages à Nantes, le vendredi soir, 
qui avait réuni de très nombreux 
participants. 

Venez découvrir et essayer 
c:_ ~ C) 

à partir de 

11800 € 

(2 RENAULT c _I_ J 0 

CENTRE AUTOMOBILE DE L'ETOILE 
380, rte de la Côte d' Amour • Océanis 

'SAINT-NAZAIRE 
1 02 40 17 20 20 .. 
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La société des lectrices 
et lecteurs de l'humanité propose: 

MERCREDI 16 NOVEMBRE 
Rendez-vous à 1 5 h 30 au 

CENTRE D'HISTOIRE 
DU TRAVAIL 

2, Bd Léon Bureau 

VISITE MILITANTE 
de L'EXPOSITION 

"LES GREVES DE 1955 à NANTES 
et SAINT NAZAIRE" 
avec la participation 

de Georges PRAMPART 
et de Jean-Yves MARTIN. 

Devis 
sur 

demande 

-
Le grand Moyen Orient 
selon Georges BUSH, 
intérêts des peuples 
ou intérêts des Etats-Unis? 

Ce sera le thème de la soirée organisée par 
le Mouvement de la paix à Saint-Nazaire le 

Vendredi 2 décembre à 20 heures salle de 
la Maison d'accueil des sportifs Boulevard 
de Coubertin. 

Cette soirée sera animée par deux spé
cialistes du Maghreb et du Moyen Orient, 
journalistes au quotidien l'Humanité: 

Hassane ZERRURY et Pierre BARBANCEY. 

Retenez dès maintenant votre soirée pour 
participer à cette intéressante initiative. 
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